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杰杰电竞产业园董事长包
剑刚：

我们老一辈人很少了解电
竞 ， 以 为 就 是 游 戏 。 早 在
2003 年，电子竞技就已经成
为国家体育总局承认的第 99
个正式体育项目。我是做传统
产业的，当时我儿子从美国留
学回来，对电竞业非常看好。现
在全球电竞业快速发展，在韩
国，电竞业高度发达，产值已经
超过汽车产业；在台湾，不少高
校开设了电竞相关课程。我们
投资 1.3 亿元打造了电竞产业
园，这是本土企业产业转型的
一次有益尝试。

万科1902运营方叶松耀：
我们这个商业综合体和别

的综合体有些不一样，主要结
合了地域文化，注入了宁波帮
的文化元素，是比较有特色
的。比如我们的 4楼，就以老
香港为风貌，展示了宁波帮文
化。现在我们商场实现全业态
配备，服务 1.5 公里到 3 公里
范围内的消费人群，目前年客
流量约 700万人次。庄市现在
很“火”，人口每年增长，优
质人才也很多，这些因素都推
动着商业不断升级。

宁波美娘网络科技有限公
司董事长乐章：

大家对美图肯定非常熟
悉，我们美娘也是一家互联网
企业，正在打造中国首个人工
智能情感服务平台，主要帮助
大家解决各类情感问题，包括
APP、公众号和小程序。我们的
核心竞争力就是基于情感心理
学的人工智能专家系统，创业
团队也非常年轻。今年 6月，我
们公司在宁波股权交易中心正
式挂牌。

我们在选址的时候找了很
多地方，最后通过朋友介绍，来
到了中官路创业创新大街。这
里毗邻北高教园区，人才多，双
创氛围特别浓，政府服务也非
常人性化。作为一家互联网企
业，我们需要这样好的氛围和
环境，促使公司更快成长。

背景透析

记者：随着宁波城市建设框架
全面拉开，主动接轨东部新城既有
重要的战略意义，也有很强的互利
性。庄市有得天独厚的地理位置，
在发展都市经济上，你们有何考
虑，如何以更加积极的姿态融入宁
波核心都市圈？

王开锋：融入宁波半小时都市
经济圈，我们最基础的作业就是要
畅通交通网络。目前我们正在全力
配合有关部门推进三官堂大桥、轨
道交通 5 号线、世纪大道快速路、
东外环快速路、北外环快速路的建
设，全力加快征地拆迁工作。比如
宁镇路改造项目，涉及沿路 17 户
商户和 7家企业的拆迁，是之前近
20年难以攻克的“硬骨头”，去年
我们全部完成拆迁工作，确保了项
目建设进度。重大基础设施建设完
成之后，庄市到东部新城，只需要
15 分钟左右，可以直接融入都市
经济圈。

交通一旦全部畅通，对我们承
接宁波中心城区外溢的优质产业，
以及发展都市休闲经济，都是重大
利好。二环内，我们依托产业结构
转型、城市经济集聚、中官路创业
创新大街建设，持续发展都市新兴
产业。二环外，我们以打造田园都
市“慢生活”为理念，串点成线，
建设浙东平原版美丽乡村，大力发
展休闲经济。近郊是我们最大的优
势，像永旺村的永旺花海，今年成
了网红地，吸引了大批市民前来游
玩。

记者：庄市“教科文”优势尤
为明显。产业转型需要有超前的谋
划布局，你们如何凸显自身优势，
发展特色产业？

王开锋：我先用一个数据来说
明，庄市人口流入每年以两位数增
长。现在外来人口是本地人口的两
倍多，是镇海区户籍人口增长最
快、年龄结构最优、学历水平层次
最高的区域，也是外籍人士最多、
共享经济最活跃的区域。

庄市是宁波帮故里，人文底蕴

很深。这里聚集了中科院宁波材料
所、宁波大学、宁波工程学院、浙
江纺织服装职业技术学院等高校科
研院所。优质的人才资源，可以给
产业结构转型和创业创新发展注入
强大的动力。我们必须牢牢抓住这
一人才红利期。

“北有中关村、南有中官路”。
现在市区两级正在全力建设中官路
创业创新大街，目前已经集聚了宁
波市大学科技园、宁波新材料初创
产业园、启迪科技园等 10 余个创
新创业平台，拥有“国千”人才
35 名，“省千”、市 3315 人才 100
多名。这几年，我们依托中官路双
创大街和“宁波慧谷”平台，整合
大学科技园、镇海新城、街道的要
素、项目、产业、配套政策，努力
做好协同发展、集约发展、创新发
展。

我们现在主打新材料等高新技
术产业，希望可以打造多层次的创
业创新生态体系。同时，以“文
化+休闲”“文化+创意”等的“文
化+”模式，大力引进文化产业，
让庄市的人文底蕴优势，成为区域
的持续优势。

记者：产业转型势必面临阵
痛，最大痛点在哪里？

王开锋：首先是企业家的观念
问题，转型意愿不强。比如上世纪
八九十年代，有些企业做五金、纺
织、机械等，曾经是很辉煌的。可
现在一些传统产业日渐式微，急需
转型。老企业家守着“家底”不肯
放，担心转型如果转不好就要死
掉，不愿意冒风险。而企业家二代
中，很多不愿意接手父辈传统产
业。这就导致了转型没有原始驱动
力。

其次是人才。企业转型发展最
离不开人才。很多企业想转型，但
是不知道该怎么转，没有目标和方
向。辖区内的浙江首游网络科技有
限公司，创始人的父辈是做传统产
业的，但他非常看好手游的前景,
从家族企业出来后和几个镇中校友

一起创办了这家公司，发展特别
快，去年以26.8亿元的估值获得了
上市公司的战略投资。他们的公司
在庄市，但是技术团队遍布全国。
企业要转型，需要借力“最强大
脑”。行业内顶尖的高层次人才可
以引领方向，这是企业急需的。当

然，很多高技能人才，比如优质蓝
领，也非常稀缺。

记者：传统工业在你们的经济
中占了很大比例。你们如何开展老
工业区转型，加快低产田、旧厂区
的改造，治理散乱污企业？

王开锋：老工业园区牵涉面
广，转型难度大，但仍然有非常多
可深挖的空间。我们有 3个老工业
园区，工业A区、工业B区和光明
工业园区。每个园区情况都不一
样，必须因地制宜。

在不少老工业园区，有很多传
统企业因经营不善而闲置。这些闲
置资产往往意味着纠纷和矛盾。我
们把土地收储后，大胆创新理念，
引入新的业态，在项目招引过程
中，主攻新材料、城市经济等方
向，避免“二次闲置”，让原来的

“死资产”变成“活资源”。这不仅
可以给区域发展腾出空间，也可以
带来新的产业、新的增长方式。

像我们的工业A区，地处黄金
地段，有 1.5 平方公里，高峰时期
有 100多家企业，应该是镇海最老
的工业园区之一，产业相对低端。
我们打算整体拆迁，“挤出”散乱
污企业，目前已经有 11 家企业签
约，未来这里将打造智能硬件产业
园。而工业B区，不具备大拆大建
的条件，我们引导企业进行改造提
升，加快发展新兴产业。比如我们
与中科院宁波材料所合作,将原俊
诚管业的闲置厂房进行改造，打造
新材料初创产业园。目前园区已经
累计注册企业 24 家，注册资金逾
3.8 亿元。去年，宁波市石墨烯创
新中心和浙江省石墨烯创新中心顺
利落户园区，力争突破技术成熟度
4 级至 6 级的石墨烯产业前沿技术
和共性关键技术，促进石墨烯产业
的规模化生产和应用。当然，我们
也加快推出“工改工”“工改商”
等配套政策，尽量把产业搞活。

记者：涉农街道在转型过程中
必然面临“轻”“重”的选择。而
服务业是大多近郊街道的短板，在
发展服务业上，你们有何谋划？

王开锋：之前我谈到庄市人才
济济，人口红利伴随人才红利一同
出现，常住人口的学历层次也在稳
步提升。这意味着，要留下高素质
人才，倒逼我们的服务业必须提档
升级，大力发展城市经济。

目前，启迪科技园、萌恒总部、
中亿集团总部等一批重点服务业投
资项目进展比较顺利。同时也在推
动万科 1902、金色广场、明海广场
和财富中心等商圈错位发展。但这
些商业体体量仍然比较有限。

当前我们重点打造 1688 新青
年广场，这是一个低密度商业体，
把水系、游乐设施、商业、休闲等
紧密结合在一起，丰富市民体验
感。未来，这里将成为一个缩小版
的宁波文化广场。我们还有更多设
想，通过城市慢行步道，把各个商
圈、绿轴体育公园、宁波帮博物
馆、江南第一学堂等城市标志性建
筑串联起来，不断注入文化元素，
在发展城市经济中，不断凸显庄市
的人文色彩。

记者：《镇海区新一轮城乡开
发建设规划研究》 刚刚通过评审，
提出要打造宁波主城区北部中心。
你们如何抢抓机遇，打造新的经济
增长极？

王开锋：这对庄市肯定是重大
利好。我们现在正在打造镇海 i设
计小镇，这是一个全新的平台，以
信息经济为特色产业，聚焦高端智
能穿戴、智能医疗健康和互联网+
设计等智能硬件设计制造领域，目
前已经被列入第三批省级特色小镇
创建名单。

我们发展产业有严格的准入机
制，并不是“投进篮子都是菜”。
目前小镇已有腾讯云产业基地、木
马设计、洛可可设计等重大项目成
功落户。我们正在实施企业梯队培
育计划，重点打造创新设计、智能
硬件、动漫游戏、信息服务、软件
服务、影视传媒六大产业集群。

记者：庄市还有不少农村，如
何实现产业城乡联动？

王开锋：城乡产业联动发展，
首先要提升乡村整体风貌。只有乡
村颜值高了，有底气了，才能吸引
更多社会资本进入。就产业联动，
我们也做了一些有益的探索。光明
村里老工业区面临转型，我们引入
电商项目，带动了村里黄花梨等农
副产品销售。在永旺村，我们引入
文创企业，方向就是统一规划开发
新农村，我们还把 10 亩村级留用
地拿出来，打造农业科技园。这应
该是一个城乡联动发展的方向。

产业提质，推动高质量发展的必由之路
——近郊涉农街道转型发展系列访谈之三

本报首席记者 厉晓杭 镇海记者站 陈海群 通讯员 姚单

当前，中国经济迈向高质量发展阶段，各地产业转型升级步伐加
快。这对资源禀赋相对较好、发展潜力亟待挖掘的东部发达城市近郊区
域而言，是新的发展机遇。

城市化后，新兴的近郊经济是区域经济发展中的重要组成部分。但
很多刚刚从农村转变为城市的地区，受到土地、技术、资本等因素制
约，一时难以找到城市化后的切入点和发展方向。产业选择的迷茫、经
济需求和环境保护之间的平衡、前瞻性发展规划的缺失等，使得在转型
过程中许多涉农街道在产业发展思路和策略上缺乏质的提升。如何利用
现有资源，以独特的优势创造生存空间，发展现代都市经济，是近郊涉
农街道面临的重大课题。

庄市地处镇海南大门，与宁波东部新城隔江相望，是镇海最贴近宁
波中心城区的区域，辖区内集聚了大量高校科研院所和优质的基础教育
资源。未来，随着三官堂大桥、轨道交通等重大市政基础建设的推进，
庄市将加快城市核心功能提升，在交通上率先与东部新城、三江口实现真
正的无缝对接、同频共振。站在新的“风口”，庄市区域商贸商务中心、科研
创新中心和总部经济基地定位正不断凸显，产业提质不断加速。

本期，庄市街道办事处主任王开锋作为受邀嘉宾，就产业提质转型
和区域发展这一话题进行解析探讨。

人物名片，王开锋，2000 年
参加工作，现任镇海区庄市街道办
事处主任。

永旺花海永旺花海，，今年吸引大量游客参观今年吸引大量游客参观。。（（姚单姚单 摄摄））

浙江科甬泰自动化科技有限公司工作人员操作新研发的设备浙江科甬泰自动化科技有限公司工作人员操作新研发的设备。。 （（姚单姚单 摄摄））

庄市局部鸟瞰庄市局部鸟瞰。。 （（章勇涛章勇涛 摄摄））


